
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE OCTUBRE DE 1796.

Petersburgo 12 de Julio.

Hoy se ha celebrado la conquista de la ciudad de Derbent en Persia con acciones de gracias en la capilla de Palacio, á que concurriéron la Emperatriz, sus hijos y nietos, y hubo salva de 101 cañonazos. Antes de darse principio á la funcion se leyó un manifiesto, en el que se exponen los motivos que han obligado á esta Corte á servirse de la fuerza de las armas contra el nuevo Soberano de Persia Agá Mehemet Kan, el qual despues de haberse repentinamente apoderado de varias Provincias ricas de aquel Imperio, y declarádose enemigo del de Rusia, violó los derechos y la seguridad de este pais haciendo una invasion en Georgia favorecido por el Kan de Gangis, y apoderándose de la capital del Rey de Cartalinia, que hace algunos años se puso baxo la proteccion de la Emperatriz. Se alega tambien en este manifiesto que despues de saquear y arruinar dicho conquistador los templos y asolado el pais, llevándose esclavos gran número de habitantes, y cometiendo otros actos arbitrarios, volvió con sus armas á las inmediaciones del mar Caspio con el objeto de oprimir los Príncipes y los pueblos que se han sometido al trono de S. M. Imperial: finalmente se le acusa de haber intentado sublevar varias naciones de aquellas montañas contra el Imperio Ruso y contra los exércitos que guardan sus fronteras.

Ratisbona 11 de Agosto.

El 30 de Julio publicó la Dieta un *conclusum* del tenor siguiente: „Exâminada con madurez la situacion actual de las cosas, se ha resuelto en los tres Colegios que vuelva á presentarse al Emperador con la mas respetuosa confianza en su paternal solicitud, como Xefe supremo del Imperio, el voto manifestado ya varias veces de concluir esta guerra desastrada mediante una paz aceptable con la Francia, y que refiriéndose nuevamente á los

los anteriores decretos de la Dieta sobre este objeto, se suplicará desde luego á S. M. Imperial se digne acelerar con su sabiduría los medios convenientes para entablar quan presto sea posible las negociaciones dirigidas á ajustar la paz de acuerdo con la Diputación del Imperio.”

El dia 5 se restituyó aquí del quartel del ejército Frances el sugeto encargado de tratar con Jourdan. Este General declaró que no tenia arbitrio para conceder la neutralidad á Ratisbona; pero que despacharia un correo al Directorio pidiendo instrucciones sobre el particular.

Nuremberg 17 de Agosto.

La carta que el General de division Ernouf escribió á los Diputados del Círculo de Franconia anulando el tratado ó armisticio decia así: „*Buchembach 11 de Agosto.* Señores: Sorprehendido y disgustado el General en xefe de que hubieseis publicado impresas las condiciones de la suspension de armas que ajusté con vosotros, ántes que tuviese yo tiempo de enviarlas á su ratificación y á la del Comisario del Gobierno, exíge que mireis como nulo aquel ajuste. En consecuencia mandareis publicar esta carta á fin de que los habitantes del Círculo de Franconia no lleguen á extrañar que no se observen las cláusulas contenidas en dicho reglamento.”

Se sabe por avisos de Viena haberse restituido de Basilea á aquella Corte el Marques de Gallo, Embaxador de Nápoles cerca del Emperador.

Coblentza 29 de Agosto.

Parece inmediato el ataque formal de la fortaleza de Ehrenbreitstein, pues diariamente llega artillería de grueso calibre con toda suerte de municiones. El Comandante del castillo temiendo ya el bombardeo ha mandado hacer disposiciones para impedir los efectos del fuego: igualmente ha mandado derribar los edificios, cortar los árboles, y despejar el campo para reconocer mejor las operaciones de los sitiadores, los quales esperan un gran refuerzo de artilleros.

Han llegado á esta ciudad algunas tropas del ejército del Norte.

Francfort 27 de Agosto.

Quando Mr. Waitz, Ministro del Landgrave de Hesse-Cassel, y Mr. Rivals, Ministro de Francia, llegaron á Cassel se halló en aquella ciudad el Rey de Prusia, lo qual dió motivo á diversas conjeturas.

Segun una Gazeta de Carlsruhe han sido desarmados 6 batallones del Círculo de Suabia por orden de los Generales Austriacos, sin dexar á los soldados mas que sus sables y sus mochilas. Añade que el ejército Imperial se ha apoderado de toda la artillería de aquel Círculo.

Lóndres 2 de Setiembre.

Permanece el Rey en Weymouth, de donde regresará á esta capital el dia 19. — El Príncipe de Gáles volvió aquí el 30 de Agosto. — El Duque de Portland y los demas Ministros salieron esta mañana para Weymouth, en donde se ha de celebrar un Consejo de Estado.

Suponen las cartas de Viena que prosigue la Rusia ajustando un tratado con la Puerta Otomana, el qual producirá la ventaja de asegurar por muchos años la paz entre las dos Potencias.

Otras noticias de Italia aseguran que el Rey de Nápoles ha enviado orden á las tropas que se habian separado de los Austriacos para que vuelvan á incorporarse con aquel ejército.

Con el General Abercrombie han llegado á Portsmouth en la fragata Aretusa el Almirante Christian y el Marques de Bouillé.

Continuacion de las noticias de Paris del 12 de Setiembre.

En carta escrita en Hamelburgo á 4 de Setiembre dice el General Jourdan: „Tengo la honra de avisaros que los enemigos atravesaron el Mein ántes de ayer, y se dirigieron contra Wurtzburg. La guarnicion que habia allí, no pudiendo sin duda defenderse en la ciudad, se retiró á la ciudadela. Resolví atacar el dia 3, así para librar la guarnicion como para forzar á los enemigos á repasar el Mein. Los Austriacos por su parte tambien habian formado el proyecto de atacarme: intentaban rodearme por mi izquierda, y yo hacia ánimo de cercarlos por su derecha á fin de dirigirme hácia Dettelbach y Kitzingen, que eran sus dos puntos de retirada. Empeñóse la accion á las 8 de la mañana: los enemigos, que tenian una caballería numerosa, parecian ganar superioridad por mi izquierda, y amenazaban cortarla y rodearla. Juzgué á propósito aventurar un ataque con la caballería, el qual debia darnos grandes ventajas. Encargóse esto al General de division Bonnaud, y lo desempeñó con valor: algunos cuerpos enemigos fuéron arrollados y padecieron mucho; pero adelantándose nuevas tropas enemigas, se sorprendió nuestra caballería y se retiró. Aunque Bonnaud y yo la reunimos, ya no fué posible intentar segundo ataque porque el enemigo recibia

por

por instantes nuevas tropas. Me hallé pues precisado á retirarme, y la retirada se hizo con bastante felicidad.”

Hállanse actualmente armados en Tolon y prontos á dar la vela un navío de 120 cañones, dos de 90, y nueve de 74. Asimismo se están disponiendo otros 4, entre ellos uno de 90.

El 22 de Agosto entró en el Havre un convoy que habia salido de Dunkerque con víveres y pertrechos navales baxo la escolta de un londro y 3 cañoneras. Dos fragatas Inglesas le diéron caza, y para defenderlo saliéron del puerto otras 3 cañoneras. Viendo los Ingleses estas fuerzas se retiráron.— Otros dos convoyes han entrado en Brest procedentes del puerto del Oriente y del de St. Maló.

De Burdeos escriben con fecha del 26 que una division Inglesa compuesta de 2 navíos, 4 fragatas y una corbeta se propuso hacer un desembarco en las inmediaciones de la embocadura de aquel rio. Para esto destacó sus lanchas, y quemáron algunos barquillos Franceses; pero habiéndose presentado otras chalupas armadas, y acudiendo varios destacamentos, tuviéron los enemigos que desistir de su intento, que consistia en saquear é incendiar algunos lugares, y desembarcar emigrados.

La fragata Andrómaca, que habiendo cruzado algun tiempo se restituia á Rochefort haciendo mas de tres pies y medio de agua por hora, encontró á la misma division que la atacó. Despues de pelear y defenderse quanto permitia su situacion, quiso mas bien que rendirse ir á dar á la costa y quemarse. La mayor parte de la tripulacion se salvó: los demas marineros quedáron prisioneros de los Ingleses, que los cogiéron en sus lanchas.

Roma 24 de Agosto.

Recibida aquí la noticia de las ventajas conseguidas en Italia por los Austriacos sobre los Franceses en los últimos dias de Julio, cometió este pueblo, no obstante los rigurosos edictos publicados por S. S., el desacato de insultar á los Comisarios de Francia, quienes inmediatamente hiciéron representaciones al Gobierno, y aquella misma noche se prendió á muchas personas. Sin embargo de esto se renováron al dia siguiente las mismas injurias con mayor insolencia, lo qual movió al Gobierno á tomar inmediatamente disposiciones para librar de todo daño á dichos Comisarios, y á este fin envió al instante varias patrullas que custodiasen su posada. Tambien se arrestáron aquella noche algunos de los principales alborotadores, y poco despues se destináron á las galeras de Civitavechia.

Dícese que con motivo de este suceso ha escrito el General Buonaparte dando gracias al Gobierno por haber contenido al populacho, pero advirtiéndole que si se repiten semejantes desórdenes se verá precisado á enviar tropas á Roma para reprimir á los sediciosos, supuesto que S. B. no tiene suficientes fuerzas para ello. Al propio tiempo se queja de lo acaecido en Ferrara quando se divulgó la noticia de estar batido su ejército. Finalmente pide el paso por el Estado Pontificio hácia Nápoles para el caso que se rompiese el armisticio con aquella Corte, asegurando que sus tropas observarán en la marcha la mayor quietud. En consecuencia de todo esto se celebraron ayer largas conferencias á presencia del Papa, á las quales asistieron el Secretario de Estado, el Ministro de España y el de la República Francesa.

Ya se han empezado á encaxonar las estatuas y quadros que se envían á Paris.

Atendida la avanzada edad y achaques del Emmo. Zelada, Secretario de Estado, y habiendo suplicado á S. S. le concediese su demision, se dignó el S. P. dársela, nombrando en su lugar para este importante empleo al Cardenal Ignacio Busca.

Génova 28 de Agosto.

Ha publicado este Gobierno una orden para que todos los emigrados Franceses sin distincion salgan del territorio de la República en el término de 15 dias, exceptuando solo los que gozan el beneficio de la ley del Puerto-franco; pero los que lleguen en adelante no permanecerán sino 8 dias.

De resultas de un extraordinario, que llegó el dia 20, salió de aquí el Ministro Frances Faipoult con su muger, su Secretario y otro empleado de la Secretaría: parece que va á Turin, y de allí á Milan.

El dia 19 la tripulacion de la lancha de un navío de guerra Ingles surto en este puerto arrestó en el puente-real á un desertor, y lo llevó á bordo. Habia muchos meses que este marinero servia en una corbeta Correo de España, que tambien se halla aquí, y habia baxado á tierra en busca de víveres. Inmediatamente se reclamó contra esta doble violacion del territorio Genoves y del servicio Español.

Los dias 17, 18 y 24 llegaron aquí de Lombardía 22 carros con dinero de las contribuciones pagadas á los Franceses.

Mantua 15 de Agosto.

Se ha dado á luz una relacion del sitio de esta plaza, de que se in-

insertarán aquí los principales hechos. „Después de bloquear los Franceses á Mantua por espacio de 33 días, intentaron un asalto general el 17 de Julio por la noche, y al mismo tiempo abrieron sus trincheras situadas á los quatro ángulos de la ciudad. Esta tentativa, aunque fué de las mas resueltas y vehementes, no les salió bien, pues tuvieron mas de 20 muertos y gran número de heridos. El fuego de sus baterías empezó á las 11 de la noche y continuó con intervalos 10 días, es decir hasta el 27. Las bombas, que eran de grandísimo calibre, y las balas rojas causaron gravísimos daños en la ciudad, siendo los principales dos incendios en el Monasterio que fué de Santa Teresa, y en el de las Canonas de Cantelma: quedó muy maltratado el cuartel de S. Bernabé, y mayormente una Iglesia en que cayeron 26 bombas. Tambien padeció mucho el teatro de la Real Academia, y el puente de los Molinos. Quedó igualmente arruinada la habitacion principal del Palacio Arigoni, y maltratadas las mejores pinturas del de Cocastelli; en el barrio de los Judíos hubo un incendio que arruinó varias casas, y se cuentan otras enteramente destruidas. El 27 por la mañana juntas en buen número las tropas Francesas fuera de la puerta Cerese, acometieron á nuestras trincheras tentando nuevo asalto; pero fueron rechazadas por parte de la guarnicion que se presentó baxo las órdenes del Mayor general Roccavina, y muchos de ellos fueron muertos en su retirada por el fuego de bala y metralla hecho por la parte de Pradella. Permanecieron quietos los Franceses el dia 28; pero la mañana inmediata volviéron á arrojar bombas y balas por todos lados, con tal empeño que se empezó á temer una total ruina. Duró el fuego desde las 4 y media hasta las 11 y tres cuartos, siempre con la misma terrible fuerza, y dirigiéndolo especialmente al Palacio Ducal, hácia donde caian muchas balas rojas y bombas, dos de las quales pegaron fuego á las Casas Consistoriales, y ardiéron con gran pérdida de instrumentos y escrituras públicas. El 30 continuáron cayendo multitud de bombas sobre varias casas: una en el Seminario Episcopal, otra en el Palacio del Obispo, la qual fué á reventar en el quarto del Prelado, pero no le hizo daño.—Por la tarde, la noche y á la mañana siguiente se suspendió bastante el fuego de los enemigos, y solamente desde el medio dia del 31 hasta las 11 de la noche lo renováron así de cañon como de mortero; desde entónces se notó mucho silencio, y se oyó á lo lejos tocar en retirada. Los Generales

les Roccavina y Vukassowich conociéron en breve que los Franceses se habian retirado y huian con precipitacion, y entónces despacháron tropas para perseguirlos, reconocer las trincheras, y recoger los muchos efectos que abandonáron en ellas.”

Madrid 4 de Octubre.

El Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Ternel á D. Tomas de Ugarte: para otra de la Colegial de Ulla, en el Obispado de Gerona, á D. Salvio Masot: para un Beneficio de la Parroquia de Santa Leocadia de Algama, en la Diócesis de Gerona, á D. Rafael Bonet; y para otro de la Catedral del propio Obispado á D. Lorenzo Cufi.

Atendiendo S. M. á los méritos y servicios de D. Víctor Rascon Cornejo, ha venido en concederle honores de Ministro del Consejo de Hacienda.

El Real y Supremo Consejo de Castilla ha resuelto que el término de quatro meses que está concedido para la admision de suertes en la rifa de la hacienda, sita en la jurisdiccion de la villa de Buendía, perteneciente á Doña Ana de Bebian, Azafata de la Reyna nuestra Señora, es último y perentorio, y que cumplido, que lo será en 4 de Enero de 1797, se ha de proceder al sorteo.

Los subscriptores á la Historia de los Emperadores Romanos desde Augusto hasta Constantino, escrita en frances por Mr. Crevier, y traducida por D. Francisco Xavier de Villanueva, acudirán á recoger el tomo 7.º á la Librería de Baylo, donde permanece abierta la subscripcion. Contiene este tomo el Reynado de Domiciano, los de Nerva y nuestro Español Trajano, la vida del célebre General Agrícola, y del famoso impostor Apolonio Thyaneo.

Décadas de Tito Livio, ó Historia Romana, traducidas por Fr. Pedro de Vega, del Orden de S. Gerónimo, y posteriormente corregidas y aumentadas por Arnaldo Birkman. Tito Livio es en esta obra superior á todos los historiadores, abrazando la amplia materia de tan varias vicisitudes, de acciones tan grandes, de leyes, de las costumbres, del principio y decadencia del Imperio Romano; pero aunque en Tito Livio todo sea maravilloso, sobre todo arrebatada su soberana eloqüencia, que con tanta fuerza y verdad hace hablar á sus héroes, y nós presenta las narraciones y relaciones mas enérgicas y evidentes. En fin este escritor debe ser reputado como pintor, como poeta, como historiador, y como orador, y excelente en cada una de estas cosas. Los subscriptores acudirán á recoger el tomo 5.º y último á la Librería de Escribano, calle de las Carretas, en donde se halla venal toda la obra en papel á 19 rs. cada tomo, 20 á la rústica, y 24 en pasta.

Discursos de la nobleza de España, que escribió á principios del siglo anterior D. Bernabé Moreno de Vargas, Regidor de Mérida: obra que presenta las mejores instrucciones sobre el origen y diferencias de la

la nobleza; quien la puede conceder; modos de adquirirla; quienes son los hijosdalgo notorios de solar conocido y de vengar 500 sueldos; de sus executorias y títulos: diferencia entre los de sangre y privilegio: la de caballeros é hijosdalgo; que al noble conviene tener virtud, valor y hacienda: si esta da nobleza ó no; de las excelencias de la nobleza é hidalguía; de sus privilegios, de su perpetuidad, y como se deriva; origen de los Dones y otros títulos de caballeros; principio de los Reyes, Emperadores, Príncipes, Ricoshombres, Duques, Marqueses, Condes, Barones &c.; origen de los apellidos, escudos y blasones; de que cosas se tomaron sus insignias; quien puede traer armas, y quien las concede; su distincion; como el pariente mayor las debe conservar; costumbre de grabar los escudos, y órden que se debe guardar en su pintura y forma, con otras noticias: un tomo en 4.º con la forma de los escudos de armas. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas, y en el Real Sitio en el puesto de Fernandez, su precio 20 rs. en rústica. Los subscriptores acudirán á recoger sus exemplares á los parages en que han subscripto.

El Hombre en la agonía: quarta impresion. Ha hecho el público tanto aprecio de esta obra que ha sido necesario hacer quatro impresiones en ménos de dós años para satisfacer sus deseos y el ansia con que la buscaba. Véndese á 7 rs. en pasta holandesa en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Quiroga, calle de la Concepcion.

Instituciones de Derecho eclesiástico de Cárlos Sebastian Berardi, Catedrático de la misma facultad en la Real Universidad de Turin, y Consultor de S. M. Sarda en lo tocante á sagrados Cánones: obra póstuma dividida en dos partes, traducida é ilustrada con notas por el Dr. D. Joachín Antonio del Camino, Presbítero, Catedrático de Concilios generales y nacionales &c.: dos tomos en 4.º Se hallará en la Librería de Aguilera, calle de Atocha, á 36 rs. en pasta, y 28 en pergamino.

Jacinto en Madrid, ó tiempo de ferias: novela dedicada á los jóvenes, distribuida en 29 capítulos: á saber, el falso amigo: diario de un petimetre: el paseo de moda: el bayle y la música, la ópera: el gabinete &c. = Introduccion á la eloqüencia española, con un discurso dirigido á los que desean aprender esta facultad en las buenas fuentes y mejores autores que escribiéron en español. Se hallarán en la Librería de Escribano, calle de las Carretas, frente á la Imprenta Real. Pueden ir en carta.

Quaderno 3.º de la Cartilla de principios de dibuxo, segun los mejores originales que tiene en sus salas de estudio la Real Academia de las tres Nobles Artes de Madrid; por D. Joseph Lopez Enguídanos, profesor de Pintura, y Académico de mérito de la misma: contiene seis láminas con orejas, narices y medias caras. Véndese en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, á 10 rs. cada quaderno; en la misma se halla tambien de venta la Coleccion de estatuas del antiguo que posee la expresada Real Academia.